
 

３
月
28
日
、
上
越
地
域
消
防
事
務
組
合
本
部
を
訪

問
し
て
き
ま
し
た
。
今
回
の
東
日
本
大
震
災
で
は
、
い

ろ
ん
な
団
体
の
人
た
ち
が
被
災
地
で
活
動
し
て
い
ま
す

が
、
上
越
地
域
消
防
事
務
組
合
か
ら
派
遣
さ
れ
た
緊
急

消
防
援
助
隊
員
の
皆
さ
ん
も
被
災
地
で
頑
張
っ
て
い
る

こ
と
を
知
り
ま
し
た
。
（
写
真
は
消
防
組
合
本
部
提
供
） 

 

第
１
次
派
遣
隊
が
出
発
し
た
の
は
、
３
月
11
日
の

午
後
６
時
59
分
。
消
火
部
隊
５
名
と
救
助
部
隊
５
名

と
い
う
構
成
で
し
た
。
新
潟
県
内
か
ら
は
30
隊
、
１

４
１
名
が
派
遣
さ
れ
た
と
い
い
ま
す
。
活
動
地
域
は
宮

城
県
石
巻
市
、
女
川
町
及
び
周
辺
地
域
で
す
。
12
日

か
ら
14
日
ま
で
の
３
日
間
の
間
に
、
火
災
出
動
、
人

命
検
索
、
救
出
、
被
害
状
況
調
査
な
ど
の
活
動
を
し
て

き
ま
し
た
。
救
出
し
た
住
民
数
は
新
潟
県
隊
全
体
で
５

５
６
人
に
の
ぼ
っ
て
い
ま
す
。 

 

こ
れ
ま
で
上
越
地
域
消
防
事
務
組
合
か
ら
派
遣
さ
れ

た
職
員
は
第
１
次
派
遣
隊
か
ら
第
６
次
派
遣
隊
ま
で
合

わ
せ
て
64
名
で
す
。
第
２
次
派
遣
隊
か
ら
は
救
出
数

が
ぐ
ん
と
減
り
、
救
急
、
遺
体
搬
送
の
仕
事
が
ほ
と
ん

ど
で
す
が
、
命
を
救
う
た
め
に
懸
命
の
活
動
を
し
て
い

る
と
の
こ
と
で
し
た
。
人
命
検
索
な
ど
の
活
動
で
は
、

水
に
浸
か
る
こ
と
も
度
々
と
か
。
野
営
テ
ン
ト
の
中
で

濡
れ
た
衣
類
を
乾
か
し
頑
張
っ
て
い
る
そ
う
で
す
。 

 

総
務
常
任
委
員
会
も
大
島
・
安
塚
視
察 

  

３
月
25
日
、
市
議
会
総
務
常
任
委
員
会
は
長
野
県

北
部
地
震
被
災
地
の
視
察
を
行
い
ま
し
た
。
訪
れ
た
と

こ
ろ
は
、
私
た
ち
の
党
議
員
団
が
訪
れ
た
と
こ
ろ
と
同

じ
く
、
大
島
区
菖
蒲
と
安
塚
区
和
田
の
安
塚
や
す
ら
ぎ

荘
と
須
川
の
キ
ュ
ー
ピ
ッ
ト
バ
レ
イ
で
す
。 

 
こ
の
う
ち
最
初
に
訪
問
し
た
大
島
区
菖
蒲
で
は
、
集

落
の
セ
ン
タ
ー
で
総
合
事
務
所
の
幹
部
と
地
元
町
内
会

長
さ
ん
か
ら
被
害
状
況
を
説
明
し
て
も
ら
い
ま
し
た
。 

 

最
新
の
大
島
区
被
害
デ
ー
タ
で
は
、
全
壊
６
（
う
ち

非
住
家
５
）
、
大
規
模
半
壊
１
、

半
壊
１
、
一
部
損
壊
１
２
５
（
う

ち
非
住
家
９
、
そ
の
他
６
）
。
建

築
物
が
使
用
で
き
る
か
否
か
を
応

急
的
に
判
定
す
る
被
災
建
築
物
応

急
危
険
度
判
定
結
果
で
は
、
赤

（
危
険
）
は
９
、
黄
（
要
注
意
）

29

、
緑
（
調
査
済
）
６
、
と
な
っ

て
い
ま
し
た
。 

 

総
合
事
務
所
で
用
意
さ
れ
た
資

料
に
は
写
真
が
た
く
さ
ん
掲
載
さ

れ
て
い
ま
し
た
。
全
戸
を
調
査
し

た
な
か
で
作
成
さ
れ
た
も
の
だ
け

に
と
て
も
参
考
に
な
り
ま
し
た
。 

 

町
内
会
長
さ
ん
は
、
「
地
震
の

時
に
は
こ
の
セ
ン
タ
ー
に
４
時
10
分
に
は
来
た
。
余

震
も
下
か
ら
ど
ん
と
来
た
。
（
雪
が
崩
れ
落
ち
て
）
道

を
歩
く
の
も
危
険
な
状
態
だ
っ
た
。
と
に
か
く
震
度
計

を
設
置
し
て
ほ
し
い
。
田
ん
ぼ
は
亀
裂
が
入
っ
て
い
る

の
で
は
な
い
だ
ろ
う
か
。
雪
解
け
後
が
心
配
だ
。
い
ま

水
道
は
仮
設
（
仮
復
旧
）
だ
。
雪
が
消
え
た
ら
早
め
に

本
格
的
な
復
旧
に
尽
力
願
い
た
い
」
と
の
べ
て
お
ら
れ

ま
し
た
。 

 

調
査
に
参
加
し
た
の
は
総
務
常
任
委
員
会
の
メ
ン

バ
ー
で
す
が
、
震
災
後
初
め
て
だ
っ
た
人
も
何
人
か
い

た
よ
う
で
す
。
予
想
以
上
の
被
害
と
雪
の
多
さ
に
び
っ

く
り
し
て
い

ま
し
た
。 

 

こ
の
日
に

寄
せ
ら
れ
た

要
望
は
市
議

会
各
派
代
表

者
会
議
で
整

理
し
て
関
係

部
局
に
伝
え

て
い
く
こ
と

を
確
認
し
ま

し
た
。 

 

写
真
は
大

島
区
菖
蒲
地

内
で
被
災
し

た
家
で
す
。 
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第
一
四
七
回 

 

新
し
い
芽 

 
ず
っ
と
気
に
な
っ
て
い
ま
し
た
。
二
十
日
ほ
ど
前
、
散
歩
し
て
い
た
時
に
見
つ
け
た
ド
ン
グ
リ
の

実
が
ど
う
な
っ
た
か
で
す
。
そ
ろ
り
と
見
に
行
こ
う
か
と
思
っ
て
い
た
あ
る
日
の
こ
と
、
源
中
学
校

の
大
先
輩
で
あ
る
Ｋ
さ
ん
が
声
を
か
け
て
く
だ
さ
い
ま
し
た
。 

「
ね
え
、
橋
爪
さ
ん
て
、
前
に
ド
ン
グ
リ
の
こ
と
書
き
な
っ
た
よ
ね
。
孫
が
ね
、
ド
ン
グ
リ
を
育
て

て
い
る
ん
だ
で
ね
…
…
。
見
な
る
？
」
Ｋ
さ
ん
は
、
ニ
コ
ニ
コ
し
な
が
ら
私
に
き
い
て
こ
ら
れ
ま
し

た
。
も
ち
ろ
ん
、
私
は
即
座
に
「
見
た
い
で
す
」
と
返
事
を
し
ま
し
た
。 

 

私
が
書
い
た
ド
ン
グ
リ
の
話
と
い
う
の
は
、
こ
の
随
想
「
春
よ
来
い
」
に
書
い
た
「
ド
ン
グ
リ
の

あ
て
っ
こ
」
で
す
。
Ｋ
さ
ん
は
、
こ
の
話
の
な
か
で
私
が
ド
ン
グ
リ
を
使
っ
て
一
緒
に
遊
ん
だ
同
級

生
の
お
姉
さ
ん
で
も
あ
り
ま
す
。 

 

し
ば
ら
く
し
て
Ｋ
さ
ん
は
、
お
孫
さ
ん
が
育
て
て
い
る
と
い
う
ド
ン
グ
リ
を
玄
関
先
ま
で
持
っ
て

き
て
く
だ
さ
い
ま
し
た
。
見
た
瞬
間
、
「
う
わ
っ
、
こ
れ
は
た
い
し
た
も
ん
だ
」
と
声
を
出
し
て
し

ま
い
ま
し
た
。
ド
ン
グ
リ
が
空
き
缶
の
中
で
根
を
生
や
し
、
緑
色
の
柔
ら
か
な
葉
を
つ
け
て
い
た
の

で
す
。
そ
れ
も
ふ
た
つ
も
。
空
き
缶
の
縁
に
は
ド
ン
グ
リ
の
実
の
割
れ
た
も
の
が
外
に
た
れ
さ
が

り
、
缶
の
中
に
は
毛
の
生
え
た
根
が
下
へ
広
が
っ
て
い
ま
し
た
。
根
の
色
は
白
っ
ぽ
い
も
の
だ
と

思
っ
た
ら
、
薄
茶
色
に
な
っ
て
い
ま
し
た
。
そ
し
て
根
の
元
か
ら
は
将
来
、
幹
と
な
る
茎
が
す
く
っ

と
上
へ
伸
び
て
い
た
の
で
す
。 

 

Ｋ
さ
ん
か
ら
葉
の
つ
い
た
ド
ン
グ
リ
を
見
せ
て
い
た
だ
い
て
思
い
出
し
た
の
は
、
散
歩
の
時
に
見

つ
け
た
ド
ン
グ
リ
で
す
。
「
ひ
ょ
っ
と
す
る
と
、
あ
の
ド
ン
グ
リ
も
芽
を
出
し
は
じ
め
た
か
も
知
れ

な
い
」
そ
う
思
っ
た
の
で
す
。 

 

数
日
後
、
私
は
ド
ン
グ
リ
を
見
つ
け
た
場
所
へ
行
っ
て
み
ま
し
た
。
二
十
日
ほ
ど
前
に
は
、
雪
消

え
が
進
ん
で
い
た
山
際
の
一
角
に
い
く
つ
か
の
ド
ン
グ
リ
を
見
つ
け
た
の
で
す
が
、
い
ま
、
そ
の
山

際
で
は
す
っ
か
り
雪
が
消
え
、
雑
木
林
の
中
も
ほ
と
ん
ど
雪
が
あ
り
ま
せ
ん
で
し
た
。 

 

ド
ン
グ
リ
は
思
っ
て
い
た
以
上
に
た
く
さ
ん
あ
り
ま
し
た
。
少
な
く
と
も
、
五
〇
個
や
六
〇
個
は

落
ち
て
い
た
と
思
い
ま
す
。
た
だ
、
ざ
っ
と
見
た
と
こ
ろ
、
Ｋ
さ
ん
宅
で
見
た
よ
う
な
葉
は
見
当
た

り
ま
せ
ん
。
「
ま
だ
か
」
そ
う
思
っ
て
ち
ょ
っ
ぴ
り
が
っ
か
り
し
ま
し
た
。 

 

と
こ
ろ
が
、
腰
を
低
く
し
て
一
つ
ひ
と
つ
の
ド
ン
グ
リ
を
観
察
し
は
じ
め
た
と
こ
ろ
、
ハ
ッ
キ
リ

と
変
化
し
て
き
て
い
る
こ
と
に
気
付
い
た
の
で
す
。
前
に
見
た
時
と
ま
っ
た
く
同
じ
く
、
秋
の
ド
ン

グ
リ
の
姿
そ
の
ま
ま
の
も
の
も
あ
り
ま
し
た
が
、
ド
ン
グ
リ
の
と
が
っ
た
部
分
か
ら
殻
を
突
き
破

り
、
根
ら
し
き
も
の
を
伸
ば
し
て
い
る
も
の
が
い
く
つ
も
あ
っ
た
の
で
す
。 

 

根
を
出
し
て
い
る
ド
ン
グ
リ
の
姿
は
一
様
で
は
あ
り
ま
せ
ん
で
し
た
。
根
を
出
し
は
じ
め
た
ド
ン

グ
リ
の
多
く
は
、
根
の
色
が
黒
く
な
っ
て
枯
れ
て
い
ま
す
。
お
そ
ら
く
、
氷
点
下
ま
で
冷
え
た
時
か

雪
が
降
っ
た
時
に
凍
っ
て
し
ま
っ
た
の
で
し
ょ
う
。 

 

今
年
の
冬
は
天
候
も
大
地
も
異
変
続
き
で
し
た
。
春
先
も
雪
が
一
五
セ
ン
チ
も
降
っ
た
り
、
五
ミ

リ
ほ
ど
の
大
型
の
雹
（
ひ
ょ
う
）
が
降
っ
た
り
し
ま
し
た
。
何
が
起
き
る
か
わ
か
ら
な
い
中
で
人
間

も
動
植
物
も
必
死
に
生
き
て
い
ま
す
。
ド
ン
グ
リ
も
例
外
で
は
あ
り
ま
せ
ん
。 

 

そ
う
い
う
な
か
で
、
二
つ
に
割
れ
た
実
か
ら
根
を
出
し
、
土
の
中
に
入
り
込
ま
せ
て
い
る
も
の
が

数
個
あ
り
ま
し
た
。
少
し
赤
み
が
か
っ
て
い
る
実
か
ら
出
た
根
も
同
じ
色
と
な
り
、
土
と
し
っ
か
り

つ
な
が
っ
て
い
ま
す
。
そ
し
て
、
根
元
の
部
分
は
さ
ら
に
変
わ
ろ
う
と
し
て
い
ま
し
た
。
茎
立
と
う

と
し
て
い
る
の
で
す
。
こ
の
調
子
で
い
け
ば
、
数
週
間
後
に
は
葉
の
つ
い
た
ド
ン
グ
リ
の
姿
が
見
ら

れ
る
か
も
知
れ
ま
せ
ん
。
う
れ
し
く
な
り
ま
し
た
。 

 

基礎データは旧市町村ごとの整

理も必要 
 

 3月11日の市議

会総務常任委員

会で私は、今後

の政策づくりを

進めるうえで基

礎データを旧市

町村ごとに整理

しておくことを

求めました。市

側は、「地域ご

との整理はなか

なか難しいところがある。しかし、課題意識は持って

いるので、少し腰を据えて基礎データをどうしていく

か検討していきたい」と答えました。 

 14市町村が合併後、政府関係から求められる各種調

査はほとんどが市域全域でデータをとっています。そ

のため、人口減少問題ひとつとっても旧町村ごとにど

んな変化が起きているのかをつっこんで分析できない

のが現実です。昨年10月に発行された「上越市の商工

業」でも合併前上越市の区域と13区合計の数値は示さ

れてはいるものの、各区の数値はありません。これで

は、今後の政策づくりは一般的なものになってしまい 

 

がちとなります。 

 私は地域経済研究者の発言を紹介しながら、今後の

基礎データ収集のあり方を変えないと政策づくりは具

体的な、いいものにならないと強調しました。 
 

 米粉をすぐに作れるシステムを 
 

 3月10日の市議会文教経済常任委員会では農業分野

の審査が行われました。新年度予算では上越市産米粉

利用促進事業交付金が新年度85万円計上されました。

委員会では米粉の利用促進をめぐって様々な意見や提

案が出されました。 

 柿崎区で農業を営む武藤正信議員は、「米粉も使え

るパン焼き器が話題になっている。ＪＡの幹部の話で

は、500万円ほど金をかければその日のうちに米粉が

できる機械を導入できると聞いている。米をすぐに米

粉にできるシステムを」と訴えました。 

 上野公悦議員は頸城区で米粉を使ってカステラづく

りに挑戦している成功させた事例を紹介し、「（米を

加工し、商品をつくる）研究開発に支援したらどう

か」と提案しました。担当課長は、「ケーキ屋さん、

麺業者のみなさんなどを後押ししていく必要がある。

平成23年度は麺の中に米粉を活用することをメインに

していきたい」と答えていました。 


